

À Nassau, nous avons arrêté un calendrier en vue du démantèlement de l'apartheid et de l'amorce de réformes. Nous avons créé un groupe d'éminentes personnalités pour faciliter le dialogue et mettre au point des arrangements de partage des pouvoirs, de façon à éviter une catastrophe en Afrique du Sud. Le Groupe est maintenant en Afrique du Sud et Monseigneur Edward Scott y représente le Canada de façon compétente.

Le Commonwealth a été important pour la poursuite d'autres objectifs canadiens au niveau de la politique étrangère. Il a fait de grandes contributions, que ce soit pour la transformation de la Rhodésie, qui est devenue le Zimbabwe; l'acceptation croissante des femmes comme partenaires à part entière du processus économique et politique; les efforts en vue de faire avancer les questions économiques Nord-Sud ou pour d'autres questions semblables.

La réussite du Commonwealth a inspiré bien des concepts qui ont abouti à la tenue, le mois dernier à Paris, du premier sommet des nations francophones. Nous espérons ardemment que cette tribune deviendra elle aussi un instrument de compréhension internationale et de progrès.

La politique étrangère du Canada est menée par le biais d'un ensemble complexe d'associations et d'institutions bilatérales et multilatérales. Pour comprendre ce pays et sa position dans le monde, il faut regarder par quels moyens il poursuit ses objectifs nationaux, de concert avec ses alliés et amis du monde entier. Notre politique étrangère est distincte parce que nous avons un réseau unique de relations internationales; aucune institution autre que le Commonwealth ne nourrit plus profondément le sentiment que nous avons de nous-mêmes.

M. le Président, le Canada a invité les chefs des gouvernements du Commonwealth à tenir leur prochaine rencontre de 1987 à Vancouver. Cette invitation témoigne de notre engagement au Commonwealth; la rencontre de Vancouver montrera aux Canadiens l'attachement de cette association à notre pays et le respect qu'elle lui porte, ainsi que les principes qui nous guident dans notre action internationale.